

# 糸 絆 きずな

令和5年10月30日 第7号



## 今年度の重点教育目標

「一歩先を目指し、自分の成長を実感する児童の育成」

合言葉

★一歩前進・プラスワン

けんじゅう

## 虔十の生き方から ~ 愚直の一念 パート2 ~

校長 相馬 美智枝

一年前の学校だよりに「愚直の一念」という題で、私が取り組んでいる「明徳小学校体育館のカメムシ研究」について触れました。あれから継続して「カメムシ」の研究に取り組んでいます。JAびえい営農部の廣瀬さんにアドバイスをいただき、高齢者事業団に防除を複数回お願いして、現在のところは昨年度と比較して桁違いに少なくなっています。まだ安心はできませんが、学校林を伐採したこと、体育館のすき間をコーリングしたこと、換気口に防虫ネットをはったこと、多く出てくるところにハッカ油(食品添加物)をスプレーしていることなども功を奏しているのではないかと思います。

体育館のカメムシ掃除、統計を続けてきたから現状を数値でとらえ、手立てを考えることもできます。この後もしカメムシが増えてきても、次の一手は何にしようかと前向きに考えることができます。

「愚直」とは、「愚か」と評したくなるほどに実直で一本氣である、そのような姿勢で物事に取り組む、という意味で用いられ、適当に省略して楽をしようとしたり、道半ばで方法や目標を変えたりすることがなく、あくまでもまっすぐに歩みを続ける、という肯定的な(賞賛の)意味で用いられる表現(参考:実用国語表現辞典)のことです。

この「愚直」という言葉で、思い出す話があります。それは、宮沢賢治が書いた童話「虔十公園林」(けんじゅうこうえんりん)です。私が小学生の頃は、6年生の国語の教科書に掲載されていました。

虔十(けんじゅう)という名前の、まさに愚直で子どもたちからもばかにされている少年が、農家である父親に杉苗700本を買ってもらい、コツコツと家の裏手に植えますが、粘土質の土地で、杉の木は高さが2~3m程度までしか育つことができません。それでも杉苗を植えた土地は、近所の小学校の校庭に隣接していたため、背丈の低い杉林は、子供たちの格好の遊び場になります。その様子を毎日喜んで見ている虔十でした。その後、虔十は病気で亡くなります。時代が移り変わって村の開発が進みましたが、父親は杉林を「虔十のただ一つのかたみだから」という理由でそのまま残します。その小学校を卒業した若い博士が十五年ぶりに故郷へ戻り、小学校へ講演にやってきます。学校を案内された博士は、校庭に隣接する杉林を見て、自分の子ども時代と同じように子どもたちがその杉林で遊んでいる光景に胸を打たれます。そして博士の発案で、その杉林を「虔十公園林」と名付けて石碑を設置し、いつまでも保存することになりました。虔十の「愚直の一念」が、「虔十公園林」という形になって、「本当の幸い」を後世まで教え続けるのです。

再び!!	
研究を開始しました。	
体育館の かめむしの数 調べ	
※数字は最終の数です。	
8月28日(月)	20
29日(火)	7
31日(木)	5
9月 6日(火)	17
8日(木)	52
11日(日)	14
12日(火)	27
13日(水)	9
19日(火)	80
20日(水)	37
21日(木)	28
22日(金)	27
25日(月)	45
26日(火)	72
27日(水)	36
28日(木)	29
29日(金)	16
10月 2日(月)	57
3日(火)	18
4日(水)	17
5日(木)	14
6日(金)	8
7日(土)	38
11日(水)	6
12日(木)	20
13日(金)	10
16日(月)	18
17日(火)	17
18日(水)	16
19日(木)	8
20日(金)	24

今後ますます変化の激しい時代を生き抜いていく子どもたちです。信念をもち、自分自身が描いた夢や目標に向かって一歩ずつ着実に進んでいくことができるよう、これからも子どもたちを全校体制で見守り、支えていきます。

## いじめ・薬物乱用絶対ダメ

12日（木）、北海道警察少年サポートセンターの方を招き、いじめと薬物乱用防止について学習しました。「相手が嫌な思いをしている場合は全ていじめ」「SNSの使い方によっては心を壊す道具になる」「薬物や健康に大きな被害を及ぼす」「薬物の誘いは絶対に断ること等、学びました。いじめも薬物による危険も身近な所にあります。困ったり、悩んだりするようなことがあれば、周りの人に相談することを学校では指導しています。学校、家庭、地域全体で子どもたちを守ることが大切だと思います。子どもたちの様子で気になる点がありましたら学校まで連絡をお願いします。



### 目を大切にしよう

10月の保健目標は「目を大切にしよう」でした。養護教諭の鈴木先生が保健室前に目を大切にすることを呼びかける、掲示物を作ってくれました。

「目のはたらき」や「目の運動の仕方」を分かりやすく掲示しています。

近年、長時間のタブレットやゲーム機の使用で子どもたちの視力の低下が懸念されています。「近くのものを長時間見続ける」ことが特に目に悪いそうです。目によくない環境から子どもたちを守ることも大切なことです。明徳の豊かな自然をぼんやりと眺める、そんな時間が子どもたちの目を守ることにつながるかもしれません。



### 運動具いただきました

「公益財団法人みずほ教育福祉財団」様より、運動具の贈呈を受けました。へき地校等のスポーツ振興のための助成です。ドッジボールやバドミントン、競技用けん玉等11種類の運動具をいただきました。真新しい運動具に子どもたちは喜んでいました。子どもたちの体力向上に向けて、これらの運動具を有効に活用していきます。



### 読書の秋・スポーツの秋

夏休み中に保護者のみなさんにもご協力いただいた「おすすめの本」の紹介文ですが、児童や教員のものと共に、図書室前に紹介しています。子どもたちは「おすすめの本」の紹介文を興味津々な様子で読んでいます。読みたい本を選ぶきっかけにもなっているようです。スタミナタイムでは縄跳びの取組も始まりました。長縄でのチームジャンプや90秒なわとびを頑張っています。読書にもスポーツにもよい季節です。しっかり運動し、しっかり読書する、そんな明徳っ子を目指したいと思います。



1年生の〇〇さんが「交通安全事業～自転車標語コンテスト～」で優秀賞を受賞しました。おめでとうございます。

〇〇さんの標語「へるめっと かぶってあんぜん わすれない」

11月20日（月）は、教職員研修会のため午前授業となりました。バスは13：45小学校発です。

# 11月



### 行事予定



- 1日（水）全校朝会 学習発表会係活動 教育委員による学校訪問 PTA役員会 17:00～  
3日（金）文化の日  
7日（火）学習発表会係活動  
8日（水）少年団役員会 18:00～  
9日（木）学習発表会総練習  
10日（金）学習発表会前日準備  
11日（土）学習発表会  
13日（月）振替休業  
14日（火）職員会議  
スクールカウンセラー来校  
15日（水）教育相談週間（～17日まで）

- 17日（金）児童会  
20日（月）午前授業（教職員研修会のため）  
21日（火）交流学習（低学年）  
22日（水）研修 交流学習（中学年）  
23日（木）勤労感謝の日  
24日（金）クラブ 交流学習（高学年）  
27日（月）セレクト給食・食育講話  
ふるさと学習4年  
28日（火）全校参観日 児童生徒作品展（～12/10）  
29日（水）七彩お誕生日会  
30日（木）職員会議 サイバーリアル実験教室

